

Collectif « Pour que vive la vallée de l'Orbiel » Pollution et précarité : la double peine

Par [philippe Lefilleul](#)

Aude

Publié le 14/11/2022, Mis à jour le 14/11/2022



Site minier vallée de l'Orbiel

Le collectif « Pour que vive la vallée de l'Orbiel » récemment créé dans l'Aude, officialise la coopération entre 4 associations, nationales et locales qui se mobilisent depuis plus d'un an pour dénoncer la grave pollution qui touche le territoire de la vallée suite à l'exploitation de plusieurs sites autour de la mine de Salsigne (or et arsenic) tout au long du XXème siècle.

Le Secours Catholique (délégation Aude-Roussillon), l'UFC Que choisir Aude, Terres d'Orbiel et l'Association Gratte papiers ont décidé d'unir leurs forces et connaissances du terrain pour interpeller l'Etat sur sa responsabilité dans cette situation, ces impacts environnementaux, sanitaires et sociaux, mais aussi pour mobiliser les habitants de ces territoires, parmi lesquels les plus en difficulté accompagnés entre autre par l'équipe locale SC-CF du Cabardès. Une initiative qui prend

tout son sens face aux enjeux croissants autour de la transition écologique juste et des impacts du changement climatique, particulièrement pour les populations les plus vulnérables.

Ainsi, cet automne, le collectif a mis en œuvre deux initiatives particulières.

La première a consisté à saisir Madame la Première Ministre Elisabeth Borne, dans un recours préalable à une éventuelle action devant la justice administrative. Si l'UFC n'est pas à ce jour acteur de cette démarche, les 3 autres associations ont été rejointes par l'Association Henri Pézérat dont l'objet concerne les domaines travail/santé/environnement.

Dans un communiqué de presse repris par plusieurs médias locaux, elles soulignent qu'«elles attendent aujourd'hui de l'Etat qu'il reconsidère totalement la situation de grave dégradation environnementale qui prévaut dans ce territoire et assume ses responsabilités plutôt que de s'entêter à engager des fonds publics dans des mesures dérisoires et aujourd'hui inefficaces. Il en va du droit des habitants et anciens habitants de la vallée, et particulièrement des plus précaires, à pouvoir vivre dignement dans un environnement sûr, sain et durable ».

La seconde initiative a consisté à organiser, le 5 novembre dernier, un événement local dans le village de Lastours situé dans la vallée de l'Orbiel, à l'occasion du 4^{ème} anniversaire des graves inondations d'octobre 2018 (15 morts), suite auxquelles le SC-CF était intervenus auprès des populations sinistrées. L'objectif était à la fois de proposer un temps de mémoire, en hommage aux victimes et face au traumatisme causé par cette catastrophe, mais également de rappeler que l'aggravation de la pollution dans la vallée avait été particulièrement pointée suite à ces inondations qui avait entraîné et dispersé dans plusieurs villages de la vallée, des centaines de tonnes de déchets miniers stockés depuis des années à l'air libre. Un événement majeur dans la colère, puis la mobilisation des habitants et associations locales suite aux tests initiés par des chercheurs indépendants qui avaient révélés de fort taux de contamination, en particulier à l'arsenic, dans plusieurs sites mais également pour de nombreux enfants et adultes.

Ainsi le 5 novembre, près de 80 personnes : habitants, militants associatifs, élus, journalistes, chercheurs... se sont retrouvés pour échanger, débattre, imaginer les moyens de relancer une dynamique de mobilisation à la fois autour des enjeux liés aux impacts durables la pollution, mais également mener des réflexions sur l'avenir de la vallée.

Une mobilisation que la délégation d'Aude Roussillon va continuer d'accompagner, avec l'appui de la région Occitanie et de la Direction Action et Plaidoyer. Une initiative que nous souhaitons également pouvoir partager avec d'autres délégations et habitants qui pourraient être concernés par des situations similaires sur des territoires où sont implantés d'anciens sites miniers ou industriels.

Contact DAP : philippe.lefilleul@secours-catholique.org

Contact Aude Roussillon : adrien.debieuvre@secours-catholique.org

Deux videos pour en savoir plus :

« Salsigne, le prix de l'or » (France TV, 52 mn)

<https://www.youtube.com/watch?v=shKbnX1rrdo>

« Salsigne, le scandale sanitaire ... » (Kombini, 7 mn) <https://www.facebook.com/watch/?v=516116855910243>